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１．はじめに 

私は 2023年 9 月に台湾から久留米に来た。そして、現在、久留米大学留学生別科で日本

語を勉強している。 

久留米は閑静で、自分が育った町と似ているところだ。また、久留米にはカッパの伝説が

非常に有名で、どの国でも神話の話はその土地の人々にとって幼い頃から語り継がれている

ものだ。私は神話や伝統文化に昔から興味を持っており、久留米市のキャラクター「くるっ

ぱ」に関心を持った。 

私がカッパに興味を持った理由は、子供の頃テレビで見た日本のアニメ映画「河童のクゥ

と夏休み」を見て、その内容が非常に素晴らしく、印象深かったからだ。主人公の小学生と

カッパの絆は幼い私に強い影響を与えた。久留米市に来る前に久留米のゆるキャラはカッパ

ということを知って、くるっぱのことが好きになった。久留米市民にとって、くるっぱはど

のような存在か知りたいと思い、修了レポートのテーマを「くるっぱ」に決めた。 

 

２．背景 

くるっぱのことを知りたいなら、久留米市の公式サイトで久留米シティプロモーション魅

力発信サイト「くるめのみりょく」で知ることができる。さらにかっぱのことに興味を持っ

ている人は、久留米市内の田主丸町には多数のカッパスポットもある。 

例えば JR 田主丸駅は、カッパの顔を駅舎にしたユニークな駅で、駅構内には、KAPATERIA

（カパテリア）」というカフェスポットがある。JR 久留米大学前駅から約 20 分で行ける。

カフェ内には、ドリンクやアイスなどのスイーツのメニューがあり、価格は 200円から

2000 円までである。 



カッパは久留米市民にとって親しみのある存在である。したがって、カッパを原型にくる

っぱが生まれた。 

平成 24年 11 月から 2 ヶ月間、キャラクターの名前を募集し、全国から約 6000 件の名前

の応募があった。「くるっぱ」という名前が選ばれた理由は、「久留米に来て欲しい」、「久留

米がパッと明るくなる」といった理由で、「来るとパッと明るくなる」というメッセージを

込めて誕生した名前である。 

平成 25年 3月 16 日に九州新幹線久留米駅開業 2 周年記念イベントの中でくるっぱが初め

て登場した。くるっぱの特徴といえば、形は筑後川の恵みである水を水滴の形で表してい

る。少し豊かな体型は久留米には美味しい食べ物が多くあるイメージを表すために作られ

た。さらに、頭の上にあるお皿の形は久留米の代表的な花であるツバキから連想されたもの

だ。 

 

３. インタビュー 

2024 年 1 月 5 日にインタビューの依頼をし、そして 1 月 11 日に久留米市役所で、広報戦

略課の片渕氏にインタビューを行った。質問と回答は以下の通りである。 

 

質問 1：カッパとくるっぱは片渕さんにとって、どんなイメージがありますか。 

回答 1：まず、カッパと言われると、ちょっと怖いイメージがあります。久留米にはたくさ

んカッパの伝説があります。市内にもたくさんカッパをモチーフにした建物なども

あったりします。私から見るとカッパは妖怪なのでちょっと怖いです。くるっぱの

イメージはカッパではあるけど、よりかわいいイメージだと私は思っています。 

 

質問 2：くるっぱの名前を決める前に、くるっぱ以外の名前を考えたことはありますか。 

回答 2：実はくるっぱという名前は市民の方の応募で決めました。くるっぱ以外の候補と

して約 6000 件の中からくるっぱという名前を選んでいます。もう 10 年前なので



資料残っていないですが、他にも名前の候補がたくさんあったと思います。 

 

質問 3：追加設定できるなら、くるっぱに追加したい設定がありますか。 

回答 3：今のくるっぱで一番いいと思います。 

 

質問 4：将来的にグッズの種類を増やす予定はありますか。もしあるなら、何を作ります

か。 

回答 4：これから増える可能性もあります。ただ何を作るかまだ決まっていません。その

時に皆で話し合って、「こういうのが欲しいな」という意見があれば、色々聞いて

作ります。 

 

質問 5：現在、西鉄久留米駅にくるっぱのぬいぐるみが置いてありますが、今後、どんな

場所にくるっぱのぬいぐるみを置きたいですか。 

回答 5：売店はあるんですが、飾りのぬいぐるみとして西鉄以外には置いていません。ぬ

いぐるみをどこに置くかというと、そこの店などでぬいぐるみを購入して、店に

置いていることが結構あります。 

 

質問 6：他のゆるキャラに比べて、くるっぱの良い所は何ですか。 

回答 6：くるっぱは癒し系、子供たちからも凄く人気があるし、かわいいらしいし、皆 

くるっぱを見たらもう必ず「かわいい」と言ってくれる所です。あとは親しみや

すい所です。くるっぱはくるめの方言を話します。なので久留米の人にとって親

しみがあるんだと思います。 

 

質問 7:最後に、くるっぱが好きな人にメッセージをお願いします。 

回答 7：いつも おうえん ありがとうっぱ～ことしも くるめを「ぱっ★」と あかる



くするばい！ よろしくっぱ！ 

 

実際に広報戦略課の片渕氏にインタビューだけではなく、本物のくるっぱと写真を撮るこ

とも出来た。初めてくるっぱに会えて本当にかわいいかった。 

 

４．考察および提案 

ご当地キャラとして最も有名なキャラクターは熊本県のくまモンで、くるっぱはまだ全国

的に人気が低い方である。まず、福岡のテレビ番組に出て、福岡県で人気を集め、親しみと

かわいらしさの両面で、SNS や動画配信サイトで活躍すれば、さらに印象が残り、「くるっ

ぱ」の名前はくまモンのように海外でも知られるようなご当地キャラクターになるだろう。

現在、くるっぱに関するグッズはぬいぐるみ、缶バッジ、ステッカーなどの子供向けの商品

が多い。今後、久留米にある城島酒蔵などの店とコラボレーションしたら、子供だけではな

く、大人にもくるっぱの魅力を与えられるだろう。 

 

５．まとめ 

カッパといえば日本人や外国人にも少し怖いイメージがある。しかし、久留米市民にとっ

てカッパは妖怪というだけではなく、「水の神様」として深い信仰も持っている。くるっぱ

はそのような意味合いで生まれた。さらに付け加えると、くるっぱは神様というより、親し

みやすい存在である。もしくるっぱがテレビなどの地上波出てきた場合、さらに人気が出る

かもしれない。今回の修了レポートを通じて、くるっぱ誕生の理由がより一層理解できた。

私はカッパが大好きなので、今後の留学生活で久留米市にある様々なカッパの有名スポット

を訪れたいと思っている。 
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